



AMIS DE LA BCU  
FREUNDE DER KUB

## Procès-verbal

de la 2<sup>ème</sup> Assemblée générale de l'Association des amis de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg (BCU)

29 mai 2019, 18h30, Fribourg

### 1. Accueil de la présidente

Simone de Reyff, présidente, souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes et déclare ouverte la deuxième Assemblée générale ordinaire de l'Association des amis de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg (BCU).

Elle salue la présence de M. Martin Good, directeur, et de Mme Regula Feitknecht, directrice adjointe de la BCU, de Mme Pierre de Castella, de Monsieur Alain Bosson, et de Mme Bernadette Hänni, députée et présidente de la commission « Bibliothèque cantonale universitaire ».

Elle donne lecture des personnes excusées en mettant la liste des présences en circulation pour signature.

**Personnes excusées :** Gaëtan Blaser, Patrick Bonvin, Claude Bourqui, Markus Bucher, Jacques de Coulon, Danièle Chassot, Michel Charrière, Sandrine Codourey, Claire-Lyse Curty-Delley, Jacques de Coulon (membre du comité), Florence Delley, Laurent Dietrich, Hubertus von Gemmingen, Nicolas Glasson, Jean-François Haas, Claude Hauser, Anne Jenny, Juliana Milman, Jacqueline et Michel Monbaron, Werner Müller, Tiffany Premand, Stéphane Renevey, Philippe Savoy, Alma Cecilia Suarez, Sofia Suarez, Raul Andrea Suares, Isabelle van Wynsberghe, Barbara Vauthey, Jacques Wicht.

### 2. Approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour, transmis avec la convocation à la présente assemblée, est adopté à l'unanimité.

### **3. Adoption du PV de l'assemblée générale ordinaire du 18 juin 2018**

Il est adopté à l'unanimité, avec remerciements à l'adresse du secrétaire, M. Raul Suarez de Miguel.

### **4. Allocution du Directeur de la BCU, Martin Good**

M. Martin Good tient à informer les membres de l'Association de l'avancée du projet de rénovation et d agrandissement de la Bibliothèque cantonale et universitaire. Le projet présenté s'articule autour de trois phases principales. La première, qui aura lieu jusqu'à la moitié de l'année 2020, consiste en la préparation des travaux avec la migration vers trois sites. Le service de stockage sera basé à Romont, alors que le service de prêt, la médiathèque, les collections patrimoniales, 200 places de travail ainsi que des places de travail pour certains collaborateurs seront installés au bâtiment de Beauregard. Un troisième site accueillera les autres collaborateurs. Une deuxième phase d'une année sera marquée par le passage à SLSP. La dernière phase (été 2021-2025) sera consacrée au chantier à proprement parlé avec la démolition des bâtiments des années 1970 et la construction du nouveau complexe. L'ouverture de la nouvelle BCU est prévue pour le 1<sup>er</sup> semestre 2025.

La SLSP (*Swiss Library Service Platform*) rassemble et met à disposition les informations scientifiques présentes dans plus de 400 bibliothèques implantées à travers toute la Suisse en vue de favoriser la recherche, l'enseignement et le progrès. Elle fonctionne comme une société anonyme à but non lucratif et est détenue par 15 actionnaires dont la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg. Le siège de la direction et de l'administration principale se trouve à Zurich. Une succursale est basée à Lausanne afin de lancer le projet et pourquoi pas demeurer une antenne romande de la SLSP. Ce nouveau système permet une simplification des procédures et une standardisation des tarifs et des services. Une base de données commune ainsi qu'un fichier lecteur partagé et une identification unique permettront de grandement simplifier les recherches et les prêts interbibliothèques. L'idée d'une navette entre les différentes bibliothèques partenaires est également en phase de réflexion. Ce transfert a pour implication la résiliation de la collaboration avec le système RERO. M. Good tient à remercier toutes les personnes qui ont permis la création et le développement de ce système qui a apporté pleine satisfaction aux usagers.

Simone de Reyff remercie M. Good pour ces nouvelles réjouissantes et ouvre la discussion à d'éventuelles questions.

A la question de M. Raul Suarez de Miguel concernant l'humidité du terrain, M. Good répond que, malgré le profil marécageux du terrain, des études ont été menées et que des solutions ont pu être apportées.

## **5. Présentation et adoption du rapport d'activité**

- Le comité, composé de Mmes Simone de Reyff, présidente, Elisabeth Longchamp Schneider, trésorière, Maria Fernanda Nussbaum et de MM. Raul Suarez de Miguel, secrétaire, Jacques de Coulon, Olivier Curty, Jean-Thomas Vacher et de Mikael Dürrmeier, représentant de l'AGEF, s'est réuni quatre fois au cours de l'année écoulée. La présidente, la trésorière et le secrétaire, qui constituent le bureau de l'Association, ont tenu des séances complémentaires pour régler les affaires courantes. La direction de la BCU a été représentée au sein du comité en la personne de M. Romain Jurot, avec voix consultative.
- Les bases administratives ayant été bien établies au lendemain de l'AG constitutive de 2017, elles n'ont fait l'objet que de quelques ajustements : amélioration de la version allemande du site web, grâce aux bons soins de Rosmarie Zeller ; aménagement d'un accès au site web de l'association à partir de la page d'accueil de la BCU ; recours au format « infolettre » pour la communication des activités aux membres de l'association, ainsi que pour relayer l'offre culturelle de la BCU ; mise à jour du fichier des membres, qui ne retient désormais que les personnes s'acquittant régulièrement de leurs cotisations. Actuellement, notre association compte 193 membres.
- Le comité des Amis de la BCU a été, tout au long de ces derniers mois, très sensible à l'évolution de la situation préoccupante qui voit se multiplier les obstacles au calendrier initial du projet d'agrandissement. Dans la mouvance des divers contacts établis l'an dernier, Simone de Reyff a été invitée par Mme Bernadette Hänni, présidente de la Commission de la BCU, à présenter à ses collègues l'Association des Amis de la BCU, lors de la séance du 21 novembre 2018. Une rencontre a enfin été organisée avec les cadres de la BCU, pour expliquer la position du comité dont la majorité souhaite, pour l'instant, conserver les dispositions statutaires excluant le personnel de la bibliothèque du registre des membres de l'association. Il a été décidé que les bibliothécaires qui le souhaitent pourront recevoir toutes les informations concernant nos activités, et seront invités à assister aux AG, sans toutefois y avoir droit de vote.
- Différentes activités ont été proposées tout au long de l'année écoulée : visites, expositions, conférences, soirées de conversation, etc. Le but de l'association n'est pas d'offrir de grands événements mais bien plutôt de multiplier les moments de rencontre d'envergure modeste, en les diversifiant au maximum de manière à atteindre des sensibilités variées et à répondre à des intérêts divers.
- La tâche visant à l'élargissement de notre fichier de membres a été confiée à Jean-Thomas Vacher et Mikael Dürrmeier.

Le rapport d'activité complet se trouve joint à ce présent procès-verbal.

L'assemblée prend connaissance des informations qui ne soulèvent ni questions particulières ni remarques. Le rapport est accepté par acclamation.

## **6. Présentation des comptes et du bilan 2018-2019 ; présentation du rapport des vérificateurs**

Mme Elisabeth Longchamp Schneider, trésorière, présente l'état des finances fin 2018.

L'exercice boucle sur un bénéfice de CHF 2701.55. Les charges s'élèvent à CHF 19'588.85 alors que les produits s'élèvent à CHF 22'290.40. Les chiffres sont particulièrement élevés en raison des subventions obtenues pour la journée « Bcu en Fête » du 21 avril 2018.

Lecture du rapport des vérificatrice et vérificateur des comptes, Florence Delley et Werner Müller, le rapport au terme duquel ces derniers constatent la parfaite tenue des comptes, qu'ils recommandent à l'assemblée d'approuver en remerciant la trésorière, Mme Elisabeth Longchamp Schneider.

## **7. Approbation du rapport des comptes**

Le rapport des comptes est approuvé à l'unanimité.

## **8. Election des vérificateurs des comptes**

Les mêmes se représentent et sont remerciés par acclamation.

## **9. Présentation des activités prévues pour l'année à venir**

- La fenêtre de l'Avent et la série des soirées de conversation, qu'il conviendra de décliner selon une formule originale, seront renouvelées.

- Il est envisagé de monter une exposition centrée sur quelques ouvrages puisés parmi les 30'000 titres que compte le fonds des Capucins. Un séminaire de Master débutera cet automne au département de Français de l'université de Fribourg. Ses participants, sous la direction du professeur Claude Bourqui, seront en quelque sorte les commissaires de l'exposition projetée en novembre 2020.

- L'un des aspects essentiels de l'Association est de rester à l'écoute des souhaits et des besoins des divers responsables de la BCU, et de les soutenir dans leur effort sous la forme qui leur paraît la plus adéquate.

## **10. Démission/élection au comité : élection de MM. Dominique Rey et Léo Bulliard en remplacement de MM. Raúl Suarez de Miguel et Jacques de Coulon, démissionnaires.**

Maria Fernanda Nussbaum adresse quelques mots de remerciements à Raul Suarez de Miguel en soulignant son rôle décisif dans la mise sur pied

de cette association. Jacques de Coulon étant absent, il sera remercié en temps souhaité.

Dominique Rey et Léo Bulliard sont proposés par le comité afin de remplacer les membres démissionnaires. Cette proposition recueille l'adhésion unanime de l'assemblée. Léo Bulliard a d'ores et déjà donné son accord pour devenir le secrétaire de l'association.

## 11. Varia

Laudatio de Mme de Castella par Alain Bosson qui souligne la valeur inestimable de la donation effectuée par M. et Mme de Castella de Delley. La bibliothèque ainsi que les archives familiales de cette famille patricienne de Fribourg représente la plus importante donation jamais reçue par la BCU depuis sa fondation. Cette double documentation fait de ce fonds un espace privilégié pour la recherche. Outre deux expositions, actuellement sous forme virtuelle, consultables sur le site de la BCU, il a déjà servi de point de départ à une analyse de la culture fribourgeoise à la fin de l'Ancien Régime

En remerciement de ce geste, Mme de Castella est nommée membre d'honneur de l'Association des amis de la Bibliothèque cantonale et universitaire. Mme de Castella adresse quelques mots et ses remerciements chaleureux aux différents acteurs qui ont permis la réalisation de ce transfert.

L'assemblée n'ayant pas d'autres sujets à mettre en débat, on passe à la conférence présentée par Monsieur Yann Dahhaoui, médiéviste : Présentation du *Philobiblon* de Richard de Bury (1287-1345). Rédigé par l'ecclésiastique anglais au terme d'une carrière diplomatique mouvementée, ce texte passe pour l'un des premiers traités relatifs à la collection, la conservation et l'usage des livres. La BCU possède un précieux exemplaire de la seconde édition imprimée de cet ouvrage (1483), provenant de la bibliothèque des Capucins de Fribourg.

L'assemblée se clôt dans une atmosphère conviviale autour d'un apéritif.

Fribourg, le *30 juin 2019*

Signatures

La présidente

Simone de Reyff



Le secrétaire

Léo Bulliard



Annexe : Rapport d'activité 2018-2019